
今日李克強大部分時間都在談中國內
政問題，在回答完11個提問後，他又主動
談起外界對中國對外政策的關切。李克強

表示近來一直在關注國際輿論對中國的報道。
他說，中國有條件保持經濟持續健康發展、社
會進步。中國實現現代化還有很長的路，需要

持久的國際和平環境。
「即使中國發展強大起來，我們也不會稱霸

，因為中國在近現代歷史的慘痛遭遇中有深刻感
受，己所不欲，勿施於人，這是中國人的信條。
」李克強說。他又強調，走和平發展道路是中國
堅定不移的決心，維護國家的主權和領土完整，
也是中國不可動搖的意志。這兩條原則並行不悖
，也符合維護地區穩定和世界和平秩序的準則。

中美關係
讓共同利益超越分歧

有美國記者問及中美關係，李克強對美國媒
體所報道的 「不同大國之間的衝突並不是必然定
律」表示欣賞。他表示新一屆中國政府會繼續高
度重視中美關係，願與奧巴馬政府共同去構建新
型大國關係。

中美貿易額從30多年前的不過10億美元增長
到2012年近5000億美元。李克強認為未來中美在
貿易、投資方面的機會、空間比過去30年會更大
，會給兩國人民帶來實實在在的利益。只要相互
尊重彼此重大關切，管控好分歧，就可以使共同
利益超越分歧。中美各自的文明文化也可互學互
鑒，增進兩國人民友誼，夯實中美關係的社會基
礎。

亞太地區是中美利益交匯、集結最為密切的
地區，李克強稱，中美都表示要維護地區穩定、
促進繁榮，他希望言行一致，從亞太地區做起、
做好，構建新型大國關係。

談到外界關心的黑客問題時，李克強重申中
國政府反對黑客攻擊的立場，並微笑用法律術
語反問記者： 「剛才你說的話我怎麼有 『有罪推
定』的感覺啊？我想我們還是少一些沒有根據的
相互指責，多做一些維護網絡安全的實事。」

中俄關係
合作將上新台階

習近平即將首次以國家主席身份出訪，首站
訪問俄羅斯。今天在回答俄羅斯記者提問時，李
克強表示此舉本身就說明中俄關係的重要性。他
說去年訪問俄羅斯時，俄領導人直截了當地對他
說，兩國政治關係沒有談不攏的問題了，要多用
點精力談務實合作的事。李克強認為，中俄雙邊
貿易額是800億美元，通過共同努力， 「再翻幾番
沒有問題」。

李克強強調，中俄推動務實合作，在地區和
國際事務中加強溝通協調，不僅有利於鞏固雙邊
關係，而且有利於維護地區和世界的和平穩定。
事實上，中國和周邊國家一直在推動互利合作、
互利共贏、發揮相互優勢，使雙方的關係邁上新
的台階，使亞太地區和平發展與合作成為不可阻
擋的潮流。
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李克強李克強：：中國不會恃強稱霸中國不會恃強稱霸
國務院總理李克強十七

日在記者會上表示，國際輿
論對於中國經濟是否能持續發

展、發展後會否恃強稱霸的兩
大疑問都可以打消，中國需要持久
的國際和平環境，願意承擔相應的
國際義務，與各國一道守住21世
紀的全球和平與繁榮。
【本報記者賈磊北京十七日電】

外國記者盛讚李克強首秀

打斷骨頭連筋
花好總有月圓時

記者會上演搶座大戰

記者在現場

花絮

特稿

【本報記者黃仰鵬北京十七日電】中國國
務院總理李克強17日在北京回答記者提問時，
用 「花好總有月圓時」寄語兩岸關係。他同時
表示，兩岸關係發展空間和潛力巨大，新一屆
政府將會履行上屆政府所做的承諾，努力尋求
推動合作的新支點，願意與台灣共享祖國大陸
發展的機遇。

過去十年，兩岸關係和平發展取得了一系
列重要積極成果。李克強今日在回答台灣記者
有關兩岸關係問題時表示，兩岸同屬一個中國
，居住在兩岸的是骨肉同胞。李克強認為， 「
同胞」這個詞、這個理念在中華文化當中根深
蒂固，同時也是中華民族五千年生生不息的根
源。 「所謂打斷骨頭還連筋，同胞之間、手
足之情，沒有解不開的結。」

李克強表示，很高興看到這些年兩岸關
係向和平發展的方向發展，兩岸合作的成

果在不斷擴大。他認為，只要堅持一個中國
，維護同胞之情，兩岸關係發展的空間和潛
力巨大。

與台共享大陸發展機遇
「我們應該充分利用當前的機遇，並且使

未來的機遇不斷擴大。」李克強表示，新一屆
政府將會履行上屆政府所做的承諾，並且要努
力尋求合作的新的推動支點，而在推動大陸進
一步開放和發展當中，會更多地考慮台胞的福
祉和利益，願意與台灣共享發展的機遇。

李克強強調，台灣和台胞在發展當中，
可以更多地利用大陸發展的機遇。他還說，
「大陸和台灣是我們共同的家園，把它一道

維護好、建設好，使其花團錦簇，相信花好
總有月圓時。」最後，他請記者轉達對台灣
同胞真誠的問候和祝福。

每年全國兩會的壓軸大戲，都是國務院總理的
記者見面會，特別是今屆政府正值換屆之年，對中
外記者來說吸引力就更大了。今日人民大會堂金色
大廳中，近千名中外記者全程用足精神和眼力，希
望透過李克強的答問觀察其執政思路、施政方向和
個人風格。務實、坦誠、邏輯性強、自信開放是李
克強留給在場記者的最深刻印象。

法國《費加羅報》首席記者海風得到一個提

問機會。他拋出了中國空氣質量問題，對於李克
強隨後給出的答案，海風稱自己很滿意。他告訴
大公報記者說， 「之所以提出這個問題，是因為
海外非常關注中國依賴資源消耗的發展模式能否
持續。而且據我觀察發現，過去一個月北京的空
氣確實很糟糕。」

海風評價說，李克強的回答非常坦率。 「他沒
有迴避現實，承認霧霾天氣在中國東部大範圍出現

。此外，他還強調讓生產假冒偽劣和黑
心食品的不法分子付出昂貴代價，口氣
非常堅決。」巴聯社特約通訊員馬蘇德
則注意到，李克強在回答多個問題時都
表現出對法制建設的重視， 「他說要把法律放在
神聖的位置，用法治精神來建設政府。」

儘管沒有得到提問機會令CNN記者吉米感到
些許遺憾，但他對李克強首秀的表現讚許有加。

在他看來，李克強回答記者的提問邏輯性強且言之
有物。吉米還告訴記者稱，如有機會，希望向精通
法律的李克強提問有關中國法制建設問題。

李克強自信開放的風格也贏得外國記者一致好
評。一名路透社記者說， 「他用很通俗的語言解釋
複雜問題，語調輕快，語速流暢，可謂電視記者編
輯新聞的福音。」 本報記者 李 理

往年總理記者會的請柬都是 「一票難求」，
今年恰逢政府換屆，這張通向金色大廳的通行證
就更顯得彌足珍貴。不過，手持請柬還不能高枕
無憂，如何佔據有利地形，近距離觀察大國總理
風采，還要拚耐力、拚體力。

早上6時40分，人民大會堂東門外已有不少記
者排起百米長隊。其中，日本記者最為敬業，排
在整個隊伍的最前面，有人說，最早的記者在凌
晨4時左右就已經開始排隊。待7時30分獲准進入大
會堂時，一些手持 「長槍短炮」的媒體同行早已

疲憊不堪。 在金色大廳搶座又是一場惡戰。8
時許，偌大的金色大廳已經是人潮湧動，中間的
空座位已基本被 「佔領」。好在大會新聞官隨即
宣布， 「現在開始從中間清理佔座，只有物品沒
有人的座位一律重新分配。」

地方官員也來 「搶座」
這時，只見很多記者連忙打電話請救兵，但

在新聞官鐵面無私的規則面前也無濟於事。一些
晚到的記者因此 「因禍得福」，獲得前排位置後

得意洋洋。隨記者越聚越多，這樣的清理佔座
行動在9時30分又進行了一次。

見面會快開始時，一名佩戴人大代表證件的
男士取代了原本坐在記者身邊的女士。經過交談
得知，原來是西部某地方官員也想一睹新總理的
風采。當李克強談到本屆政府的 「約法三章」時
，這名地方官嗟嘆連連。見面會後，不少記者又
圍聚在工作人員面前爭搶進門時被收走的請柬，
場面十分火爆。一名拿回請柬的記者說， 「這是
非常珍貴的紀念。」 （本報北京十七日電）

本報記者 李 理

他用通俗語言解釋複雜問題

▲總理記者會向來是中外媒體記者的焦點，圖為記者
排隊準備參加總理記者會 中新社

▲攝影記者 「登高」 拍攝 新華社

▲每個記者都希望獲得提問的機會，圖為一名記者高
舉寫 「總理：請給長江中游城市群一個提問機會」
的紙張 新華社

▲美聯社記者向李克強總理提問所謂 「黑客」 問題
中新社

▲3月17日，北京地鐵車廂內，民眾觀看李克強總理記
者會的電視直播 中新社

民眾高度關注

▲3月17日，中國國務院總理李克強和副總理張高麗、劉延東、汪洋、馬凱在北京人民大
會堂金色大廳會見採訪十二屆全國人大一次會議的中外記者，並回答記者提問 中新社

兩岸
關係

談

【本報訊】中國外交部網站17
日更新了新任外交部長王毅的 「部
長致辭」。王毅在致辭中表示，中
國願意成為世界各國的好朋友。

王毅在致詞中說，中國是國際
社會的重要一員，我們需要更多了解世

界，世界也需要更多了解中國。中國外交部
網站願為海內外朋友打開一扇窗戶。

致辭引用唐朝詩人王勃的名句 「海內存
知己，天涯若比鄰」表示，中國願意成為世
界各國的好朋友、好夥伴。中國外交將高舉
和平、發展、合作、共贏的旗幟，努力踐行
「以人為本」、 「外交為民」的理念，堅定

維護國家的主權、安全和發展利益，全力保
障中國公民、法人在海外的合法權益。中國
將繼續奉行互利共贏的開放戰略，在和平共
處五項原則基礎上全面發展同各國的友好合
作，為建設持久和平、共同繁榮的和諧世界
承擔應盡的責任，作出不懈的努力。

新任外長王毅：
中國願做各國好朋友


